

Interview de Gérard DEPREZ

DECOUPAGE DE L'ENREGISTREMENT [20241126_DEPREZ]

L'entretien avec Gérard Deprez s'est déroulé, en deux temps, le 26 et le 28 novembre 2024, chez lui, à Nivelles. L'interview a été réalisée par le centre d'archives du CPCP.

PARTIE I 26/11/2024

Première vidéo : 20241126_DEPREZ_VID_01 (00 : 00 : 36)

Prise de contact et signature de la convention ; Test technique

Deuxième vidéo : 20241126_DEPREZ_VID_02 (00 : 40 : 25)

Présentation ; Enfance : premiers souvenirs à Noville, dans un village d'agriculteurs, de la vie à la campagne, en famille (sans père) ; Type d'éducation : les valeurs de la communauté villageoise et de la famille, loisirs entre copains ; L'école fondamentale à Noville et secondaire à Bastogne (internat), loisirs et amitiés ; Etudes supérieures à Leuven (philosophie thomiste, philo et lettres, sociologie), vie étudiante (engagement associatif multiple) ; Mai 68 et Walenbuiten ; Débuts professionnels.

Troisième vidéo : 20241126_DEPREZ_VID_03 (00 : 35 : 43)

Entrée en politique (participation au groupe et à la revue La Relève, premiers contacts avec Charles-Ferdinand Nothomb ; Conseiller dans différents cabinets (Jean-Pierre Grafé, Président Nothomb) ; Participation à la création du PPE (statuts et manifeste) ; Chef de cabinet de Paul Vanden Boeynants ; Participation aux premières élections européennes en juin 1979 ; Première participation (infructueuse) à la Présidence du PSC ; Prise de conscience de l'instabilité politique ; Défaite électorale du PSC et CVP en 1981, Analyse de l'état de la Belgique de l'époque (inflation, flambée du chômage...) ; Négociations du Premier Gouvernement Martens-Gol ; Démission de VDB à la Présidence du PSC ; Désignation provisoire de Deprez à la Présidence, puis élection ; Lancement du Gouvernement Martens-Gol et remise en ordre de la Belgique ; Naissance du SEP.

DECOUPAGE DE L'ENREGISTREMENT [20241128_DEPREZ]

L'entretien avec Gérard Deprez s'est déroulé, en deux temps, le 26 et le 28 novembre 2024, chez lui, à Nivelles. L'interview a été réalisée par le centre d'archives du CPCP.

PARTIE II 28/11/2024

Première vidéo : 20241128_DEPREZ_VID_01 (00 : 20 : 01)

Les grands dossiers de la présidence du PSC sous Gérard Deprez : Remise en ordre de l'économie belge (pouvoirs spéciaux et opposition socialiste) ; Réorganisation de la sidérurgie wallonne (action de Jean Gandois, promesse de Willy Claes, revendication du CVP de régionaliser les secteurs nationaux) ; Les réformes institutionnelles (troisième réforme de l'État : revendications du CVP, communautarisation et financement de l'enseignement, action de Jean-Luc Dehaene, grèves et manifestations dans l'enseignement (rétro en 1981 et post 1990).

Deuxième vidéo : 20241128_DEPREZ_VID_02 (00 : 20 : 03)

Les grands dossiers de la présidence du PSC sous Gérard Deprez (suite) : Drame du Heysel (démission réclamée de Charles-Ferdinand Nothomb) ; Impossibilité de régner du roi Baudouin sur la problématique de l'avortement (règlement rapide, position du PSC sur la problématique de l'avortement) ; Affaire Cools ; Affaire Dutroux (réforme des polices).

Gérard Deprez et les Femmes PSC : Demande d'introduction de quotas et d'une meilleure représentation féminine au sein du PSC ; Favorisation de l'arrivée de la première femme à la tête du PSC ; Poids-lourds électoraux masculins indispensables pour s'opposer aux socialistes.

Départ de la présidence du PSC : Fatigue après 15 ans de présidence ; Les trois élections à la présidence au suffrage direct des membres avec une baisse des votes en sa faveur ; Fin du soutien de Philippe Maystadt en cas de tentative d'une nouvelle prolongation du mandat présidentiel de Gérard Deprez ; Réflexion autour d'un échange portefeuille en cas de prise de la présidence du PSC par Philippe Maystadt ou Melchior Wathelet mais refus des intéressés d'accéder à la fonction ; Désintérêt des Ministres PSC pour la présidence du parti ; Émergence de Joëlle Milquet.

Troisième vidéo : 20241128_DEPREZ_VID_03 (00 : 10 : 01)

Départ de la présidence du PSC (suite) : Victoire étriquée et contestée de Charles-Ferdinand Nothomb sur Joëlle Milquet ; Promesse de Charles-Ferdinand Nothomb de ne pas se présenter à la présidence du PSC.

L'émergence du MCC : Lecture en 1993 d'une note du professeur d'université Bob Deschamps relative à la situation économique et sociale problématique de la Wallonie ; Campagne électorale du PSC en 1995 : « On s'arrache ou on s'écrase ! » ; Volonté de modifier le centre de gravité politique dans la partie francophone de la Belgique ; Plaidoyer personnel en 1996 dans le journal « Le Soir » pour la création d'une nouvelle force politique regroupant le PSC, le FDF et le PRL ; Refus du comité directeur du PSC de permettre à Gérard Deprez de défendre cette idée dans les arrondissements et sections locales.

Quatrième vidéo : 20241128_DEPREZ_VID_04 (00 : 10 : 00)

L'émergence du MCC (suite) : Création du MCC suite au refus du comité directeur du PSC d'évaluer un rapprochement avec le PRL ; Exclusion du PSC ; Vision rétrospective des responsabilités de cet événement ; Importance de la problématique socio-économique dans l'initiative de Gérard Deprez.

Évolution de la pensée institutionnelle de Gérard Deprez vers une défense du fédéralisme.

L'action parlementaire de Gérard Deprez en tant que député européen : Manque de visibilité du travail parlementaire européen malgré une forte activité ; Travail au sein de la commission des budgets.

Cinquième vidéo : 20241128_DEPREZ_VID_05 (00 : 10 : 01)

L'action parlementaire de Gérard Deprez en tant que député européen (suite) : Travail au sein de la commission des budgets (création du fonds européen pour les réfugiés, structuration dans le budget européen des chapitres sur la liberté, la sécurité et la justice) ; Intérêt porté à la lutte contre le terrorisme ; Soutien à la création du mandat d'arrêt européen et au développement des instruments informatiques pour les échanges de casiers judiciaires entre les pays européens ; Rapporteur pour l'harmonisation de la carte d'identité européenne.

Bilan de carrière : Importance de sa fonction de président du PSC (pouvoir important des présidents de partis en Belgique ; anecdote sur la mise en place d'un budget sous Dehaene avec les présidents de partis car blocage des vice-premiers ministres, nécessité de posséder différentes qualités pour être un bon président de parti) ; Impact du gouvernement Martens-Gol.

Sixième vidéo : 20241128_DEPREZ_VID_06 (00 : 10 : 09)

Bilan de carrière : Impact du gouvernement Martens-Gol (suite) ; Fierté d'avoir contribué au redressement économique et financier de la Belgique et d'avoir participé au développement de la Belgique fédérale ; Regrets relatifs à certaines négociations (financement de l'enseignement) et à la lente décroissance du PSC ; Les plus belles contributions et

spécificités de la famille politique sociale-chrétienne (gestion efficace de l'économie belge, dotation d'un système social de qualité) ; Position sur le confédéralisme de la NVA.

Regard sur le parti et son évolution : Diminution progressive du poids politique de l'intégralité du courant social-chrétien en Europe ; Baisse finale plus importante du poids politique social-chrétien flamand que wallon ; Exception des grands partis conservateurs qui gardent une marque démocrate chrétienne.

Septième vidéo : [20241128_DEPREZ_VID_07 \(00 : 07 : 55\)](#)

Regard sur le parti et son évolution (suite) : Exception des grands partis conservateurs qui gardent une marque démocrate chrétienne (suite) ; Avenir du courant démocrate-chrétien (lutte entre deux orientations : tendance conservatrice ou centriste) ; Importance depuis toujours pour Deprez de mettre en avant cette tendance centriste (principe d'identité et d'expansion) ; Problématique de la favorisation d'un centre gauche sous la présidence de Joëlle Milquet ; Réussite des Engagés (manque de confiance au début du processus de transformation, importance du recrutement de nouvelles personnalités au sein du mouvement) ; Rapprochement des Engagés et du MR ; Inquiétude pour les prochaines élections suite aux réformes compliquées à mener ; Création d'un bloc de gauche.

Huitième vidéo : [20241128_DEPREZ_VID_08 \(00 : 02 : 58\)](#)

Conclusion : Régulation de trois grandes discriminations durant la présidence du PSC sous Gérard Deprez (économique : lancer les bases d'une société prospère, scolaire : un enfant = un enfant et social : stopper les discriminations dans le domaine de la sécurité sociale et défendre les pensions des indépendants).